

# De la désintégration de l'État centrafricain aux réponses sécuritaires de la CEEAC (1990-2016)

Emmanuel NDZENG NYANGONE,  
Maître-assistant (CAMES)  
Université Omar Bongo  
ndzengnyangone@hotmail.com

## Résumé

Le présent article met en relief les séquences du conflit en Centrafrique, l'impasse des opérations de paix de la communauté internationale et la réponse sécuritaire audacieuse apportée par la CEEAC. Au sortir du système bipolaire en 1991, la paix et la stabilité constituaient deux des principaux enjeux auxquels fit face la République centrafricaine. Longtemps caractérisée par le monopartisme, ce pays amorça le processus de démocratisation à la fin de la Guerre froide. Torpillé par les élites au pouvoir, il en résulta des troubles sociaux, des conflits armés (1996-2013), une instabilité politico-institutionnelle chronique et la désintégration de l'État. Face à ce péril régional, toutes les opérations de paix de la communauté internationale se trouvèrent dans une impasse. Cette situation permit une réponse sécuritaire audacieuse de la CEEAC qui apaisa les violences et occasionna le retour à l'ordre institutionnel en 2016.

Mots clés : République centrafricaine – Crise – Instabilité – Paix – CEEAC – Relations internationales – Sécurité collective.

## From the disintegration of the Central African state to the ECCAS' security responses (1990-2016)

### Abstract

This article highlights the sequences of the conflict in Central African Republic, the impasse in the peace operations of international community and the daring security response provided by ECCAS. At the end of the bipolar system in 1991, peace and stability were two of the main challenges facing the Central African Republic. Long characterized by a single-party system, this country began the process of democratization at the end of the Cold War. Torpedoed by the ruling elites, this resulted in social unrest, armed conflict (1996-2013), chronic political-institutional instability and the disintegration of the state. Faced with this regional peril, all the peace operations of the international community found themselves at an impasse. This situation allowed a daring security response by ECCAS which calmed the violence and brought about the return to institutional order in 2016.

Keywords: Central African Republic – Crisis – Instability – Peace – ECCAS – International relations – Collective security.